
Уход из России в течение прошлого года крупных иностранных разработчиков про-
граммного обеспечения и их отказ продолжать сотрудничество со своими клиента-
ми и партнерами создали россиянам большие проблемы. 
Вместе с тем крепких российских вендоров такой демарш недавних партнеров 
и конкурентов ничуть не испугал. Почему? Об этом мы беседуем с техническим 
и исполнительным директором АО «СиСофт Девелопмент» (CSoft Development) 
Игорем Оскаровичем Орельяна Урсуа. 

Отечественное ПО – 
дорога в будущее

ИНТЕРВЬЮ

Итак, ушли… исчезли… раствори-
лись западные разработчики ПО, 
в том числе и те, которые в России 
работали в области систем авто-
матизированного проектирования 
(САПР) и продавали программы для 
BIM-технологии информационного 
моделирования зданий и сооруже-
ний, их строительства и эксплуата-
ции. Как это сказалось на текущих 
делах вашей компании?

Начну с того, что «СиСофт Девелоп
мент» трудилась над разработ-
кой собственных опережающих 
и уникальных решений в области 
технологий информационного мо-
делирования объектов гражданского 
и промышленного назначения задол-
го до старта санкций. Мы уже давно 
всерьез были настроены на импор-
тозамещение – еще «до Крыма», так 
сказать. Поэтому коллективный уход 

с российского рынка в 2022 году до-
минировавших на нем западных вен-
доров нас приободрил.

Наши заказчики, которые еще до не-
обоснованного применения санкций 
западными компаниями против рос-
сийских инженеров сделали выбор 
в пользу отечественных программ-
ных решений, смогли избежать про-
блем со срочным поиском альтерна-
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тив импортным решениям. А теперь, 
естественно, к нам обращаются и но-
вые клиенты.  

Система проектирования Model 
Studio CS была разработана на-
шей компанией еще в 2009 году. 
К 2010 году мы предлагали рынку че-
тыре продукта этого программного 
комплекса. Сейчас, кстати, решение 
насчитывает порядка 20 наименова-
ний программных продуктов, объеди-
ненных в единую систему.

Во времена появления программно-
го комплекса Model Studio CS ситуа-
ция была откровенно неблагоприят-
ной для российского ПО. Это были 
времена сплошного иностранного 
ПО, поскольку импортные решения 
довольно агрессивно продвигались 
как на корпоративных, так и на госу-
дарственных уровнях, мимикрируя 
и адаптируясь по мере возможно-
сти к российским условиям. Так оно 
и стало популярным. Мы продолжали 
свои разработки, появлялись клиен-
ты. К примеру, еще в 2013 году ком-
пания успешно выполнила крупный 
нижневартовский проект для клиен-
тов, которые имели неудачный опыт 
работы.

После 2014 года спрос со стороны 
российского потребителя на зару-
бежный софт стал падать, параллель-
но начал затухать интерес иностран-
ных вендоров к российскому рынку. 
Примерно к 2020 году разработчики 
ПО начали вести себя, можно сказать, 
пассивно: перестали откликаться на 
запросы пользователей, вкладывать-
ся в адаптацию ПО к  меняющемуся 
российскому законодательству. При-
мерно в это время у них начали па-
дать продажи и стал снижаться про-
цент присутствия на рынке. Полагаю, 
что максимальный провал, который 
случился после февраля 2022  года, 
когда российские пользователи 
и большинство дилеров иностранных 
компаний оказались брошенными 
теми, кто заверял в своей надежно-
сти, но както подленько сбежал, – 
это вполне логичный финал. Тем вре-
менем отечественное ПО в области 
САПРтехнологий набрало силу. 
И в настоящее время российские 
разработчики готовы успешно заме-
стить импортные аналоги. 

Импортозамещение тогда и сей-
час – в чем, на ваш взгляд, различие?

Вообщето федеральное правитель-
ство стало настойчиво говорить о не-
обходимости импортозамеще ния уже 
примерно с 2004 года. Правда, сна-
чала вместо этого термина использо-
вали термин «инновации». Общество 
стало осознавать, что импорт техно-
логических решений становится все 
больше и больше безальтернатив-
ным. «СиСофт Девелопмент» в нача-
ле своей деятельности практиковала 
продажи иностранных программ сво-
их парт неров, например, известной 
компании Autodesk, и генерировала 
инвестиции в свое развитие. Акцио
неры всегда понимали, что нужно 
создавать собственный продукт. 
В настоящее время все решения 
в области САПР и BIM, которые мы 
предлагаем рынку, – это собственная 
отечественная продукция.

Сегодня замещение импортных ре-
шений – вопрос укрепления эконо-
мики страны. И профессиональное 
сообщество, и правительство пред-
видели, что рано или поздно могут 
возникнуть сложности с приобре-
тением зарубежного ПО и надежно-
стью уже установленного. А значит 
страна может столкнуться с пробле-
мой технологической безопасности 
критической инфраструктуры в ус-
ловиях нарастания недружествен-
ных действий со стороны западных 
стран. В конце 2018 года правитель-
ство поручило госкомпаниям разра-
ботать план перехода на российское 
ПО.

Вспоминается, что по мере выхода 
на рынок российского ПО энтузи-

азм западных вендоров стал угасать, 
им проще было переключиться пол-
ностью на Европу, Ближний Восток. 
Российское ПО становилось все бо-
лее конкурентоспособным. Кстати, 
клиенты постоянно сравнивают наши 
разработки с зарубежными анало-
гами, предъявляют претензии: у них 
вот есть, а у вас нет… Иными словами, 
уровень наших клиентов высокий, по-
скольку они пользовались лучшими 
западными решениями. С другой сто-
роны, если они наше ПО используют 
в тех же проектах, это может говорить 
о том, что технологии практически 
равны. Это нас воодушевляет на про-
ведение определенной экспансии 
и на рынках дружественных стран, 
допустим в  ближневосточном реги-
оне, в  Средней Азии, в Кавказском 
регионе. Это перспективные рынки, 
хотя и там многое сегодня связано 
с геополитикой.

Если ситуация вернется на-
зад, как отреагирует «Си Софт  
Де ве лоп мент» на возвраще ние  
западных вендоров в Рос сию?

Вопервых, не будет никакого назад: 
ни ситуации, ни массового возвраще-
ния западных вендоров. Мы, россий-
ские разработчики, как только будет 
возможно, постучимся к  ним в дом: 
будем предлагать наши продукты на 
их родных рынках. Вовторых, каза-
лось бы, очень богатые иностранные 
корпорации смогут набрать новых 
людей, провести крупные марке-
тинговые кампании. Но удастся ли 
им убедить своих бывших клиентов 
в том, что они не сбегут снова? Воз-
можно, когданибудь они будут ори-
ентироваться на освоение россий-

Очень важно продолжать работать 
над программами и технологиями 
информа ционного моделирования.  
Эти технологии нацелены не только 
на проектирование. Главное – при-
менение модели для грамотной экс-
плуатации зданий и заводов
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ИНТЕРВЬЮ

ского рынка, но это уже будет другой 
рынок. Конечно, западные вендоры 
могут вернуться. Их, собственно го-
воря, никто и не выгонял. Но той лег-
кости, с какой они прежде работали 
на российском рынке, уже не будет. 
Им никто не будет запрещать постав-
лять фрагментарные технологии, но 
их тотального присутствия я не ожи-
даю. 

Мы в свою очередь активно работа-
ем, чтобы заместить иностранные 
решения и выйти на мировой рынок. 
И чем шире будет использоваться 
наше ПО в России, тем прочнее бу-
дут наши позиции – «СиСофт Деве-
лопмент» и других компаний.

Приходится ли сегодня «Си Софт 
Де ве лоп мент» ак тивно привлекать 
новых сотрудников в связи с рас-
ширением рынка?

Разумеется, да. Только по одному 
направлению – по разработкам про-
грамм комплекса Model Studio CS – 
численность персонала значительно 
увеличилась, поскольку растет рабо-
чая нагрузка. Мы приняли на работу 
новых управленцев среднего звена, 
технических специалистов, экспер-
тов. Мы принимаем в команду как 
специалистов со стажем и  серьез-
ным опытом, так и талантливых ребят 
со студенческой скамьи. Хорошее 
образование, целеустремленность, 
жажда творить и возможность соз-
давать продукт наравне с  опытными 
специалистами делают их продук-
тивными, и наши продукты быстро 
развиваются. Конечно, каждый новый 
сотрудник проходит специальную 
подготовку в нашей компании, под-
час длительную, но это необходимая 
мера: нагрузки у  нас значительные, 
заказчики непростые.  

Особое значение «СиСофт Деве-
лопмент» придает сотрудничеству 
с вузами. Сейчас от периодических 
проектов мы перешли к сотрудни-
честву на постоянной основе. Этим 
занимаются у нас отдельные сотруд-
ники. Считаю такое направление 
перспективным. Если вендор рабо-
тает с вузами, он одновременно го-
товит и потенциальных сотрудников, 
и потенциальных пользователей. Еще 
студентом будущий специалист зна-
комится с ведущими программами 

информационного моделирования – 
Model Studio CS и САПР платформы 
nanoCAD. Ему проще будет затем ис-
пользовать эти сложные комплексы 
в практической деятельности.

Может, это прозвучит высокопарно, 
но в «СиСофт Девелопмент» рабо-
ту со студентами расценивают еще 
и как государственную задачу, как 
наш вклад в развитие идеологии тех-
нологического суверенитета и, несо-
мненно, – в текущий процесс импор-
тозамещения.   

Вы ощутили поддержку IT-компа-
ний со стороны государства? Как 
вы вообще относитесь к такому яв-
лению, как государственный про-
текционизм?

Как утверждают теоретикиэконо-
мисты, государственный протекцио-
низм – это не очень хорошо, потому 
что если государство когото пестует, 
а когото нет, то ослабляется кон-
куренция. Но реальная жизнь пока-
зывает другое, каждое государство 
занимается протекционизмом. Все 
крупные ITкомпании и корпорации 
в том или ином виде получали пре-
ференции от своего государства или 
были субъектом применения огра-
ничений от другого государства. Как 
пример, можно привести санкции 
США против китайских ITкомпаний, 
меры обеспечения конкуренции со 
стороны стран ЕС против американ-
ских компаний и т.п.

Мы и другие отечественные ITком-
пании являемся отраслью россий-
ской экономики и сегодня находимся 
в крайне нестандартной ситуации.
Поддержка государства осуществля-
ется как в отношении ITкомпаний, 
так и в отношении пользователей 
отечественного программного обес
печения: есть субсидии для среднего 
и малого бизнеса на приобретение 
отечественного ПО и система гран-
тов для разработчиков ПО.

Это ситуация winwin: и заказчик, 
и  производитель в выгоде. Государ-
ство вкладывает средства в развитие 
ITотрасли, в частности в САПР и BIM. 
И я не вижу в этом проблемы осла-
бления конкуренции. Наоборот, это 
поощрение к развитию рынка. 

Могу только сказать правительству 
спасибо.

Как вы считаете, не вернет ли ситу-
ацию назад параллельный импорт 
западных технологий, если такое 
случится? И снова потребители 
по старинке станут покупать им-
портное программное решение 
в ущерб отечественным продук-
там – такой вот стереотип может 
сработать.

Параллельный импорт, думаю, в  от-
ношении ПО маловероятен. Про-
граммное обеспечение – не товар, 
не материальный актив, который 
можно уложить в чемодан и кудато 
отвезти, – а право пользования, пре-
доставляемое правообладателем. 
И если право нарушено, то это пи-
ратство, которое карается законом. 
Оно разрушает индустрию, а значит 
наносит вред всей экономике госу-
дарства. Выход один: переходить на 
продукцию российских вендоров.

Важно отметить, что крупные клиен-
ты не приходят к нам просто так, из 
соображения: мол, раз уж ничего дру-
гого нет, мы купим ваше ПО. Они при-
ходят после того как проверят луч-
шие практики, соотнесут с ними ПО 
нового для них производителя, опре-
делят, в чем нет соответствия, в чем 
есть, возьмут обязательство у рос-
сийского разработчика внести дора-
ботки. И только после этого крупные 
клиенты начинают постепенно заме-
нять установленное и потерявшее ак-
туальность зарубежное ПО на отече-
ственное. Они прекрасно понимают 
риски замены одной технологии на 
другую. 

Некоторые крупные клиенты «заме-
щаются» медленно, но есть и те, кто 
сразу после 2014 года приняли ре-
шение полностью перейти на рос-
сийское ПО. Например, все про-
ектные подразделения компании 
«Роснефть» используют в своих про-
ектах отечественное ПО Model Studio 
CS и nanoCAD.

Высказывается идея полностью 
отказаться от импорта технологий. 
Мол, мы все можем сами. Как вы 
такую идею оцениваете и где, на 
ваш взгляд, предел импортозаме-
щению?
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Есть сторонники такой идеи. Некото-
рые из них даже считают, что полное 
самообеспечение и независимость 
от внешнеторговых операций – это 
благо для государства, что Россия 
в  состоянии обеспечить себя само-
стоятельно всем, что ей необходимо. 
Как и все технари, я оцениваю такую 
идею с точки зрения целесообраз-
ности. Специалистов давно тревожит 
возможная потеря информационной 
безопасности большого количества 
объектов стратегической важности, 
которые зависят от надлежащей ра-
боты импортного ПО. Для России это 
стало как никогда актуальной темой. 
Это и есть «предел», или «красная 
линия», через которую мы не должны 
переступать. А если нет потенциаль-
ной опасности для жизнедеятельно-
сти общества и  государства, тогда 
приобретайте и  устанавливайте им-
портное ПО, это нормально. 

Опасения по поводу информацион-
ной безопасности сложных объектов, 
конечно, требуют импортозамеще-
ния, и, похоже, тотального. Речь идет 
и о базах данных, и об операционных 
системах. Это комплекс сложных во-
просов, которые придется решить. 
Разве можно смириться с риском не-
дружественного информационного 
воздействия на сферы государствен-

ной и общественной жизни? А таких 
примеров уже немало. Существуют 
и риски сбоев работы предприятий, 
где применяются зарубежные си-
стемы информационного управле-
ния с закрытыми форматами данных. 
А запрет на пользование оплаченной 
лицензией на программный продукт, 
а прекращение поддержки и обнов-
ления? Разве можно с этим мирить-
ся? Обожглась наша страна силь-
но. Поэтому не стоит пренебрегать 
должной осмотрительностью. 

Какие у «Си Софт Де ве лоп мент» 
есть проекты по расширению уже 
готовых решений, замещающих 
зарубежные, а также по созданию 
новых?

Естественно, есть перспективы по 
разработке новых продуктов. Ведь 
чем больше мы работаем, тем боль-
ше открывается горизонтов. Допу-
стим, мы сделали отличную ком-
плексную систему Model Studio CS. 
Наши коллеги сделали классную 
САПРплатформу nanoCAD. Подраз-
деление TechnologiCS сделало свою 
систему. Идем дальше: в комплексе 
Model Studio CS создаем системы 
управления инженерными данны-
ми CADLib. Развитие этой системы, 
по сути, безгранично. Применять ее 

можно в проектировании, строитель-
стве и в эксплуатации. Практически 
мы конкурируем с крупными англий-
скими и американскими компаниями, 
местами опережаем их. Сейчас мы, 
по сути, работаем в  параллельном 
режиме. 

Очень важно продолжать работать 
над программами и технологиями 
информационного моделирования. 
Эти технологии нацелены не только 
на проектирование. Главное – приме-
нение модели для грамотной эксплу-
атации зданий и заводов. Вот она – 
цель. И это – серьезный вызов. 

Хочу подчеркнуть, что продукт Model 
Studio CS, наш собственный уникаль-
ный проект, способен удовлетворить 
все запросы отечественных поль-
зователей в сфере проектирования 
объектов строительства. Конечно же, 
мы будем двигаться вперед, делиться 
своим опытом с российскими колле-
гами и приложим все усилия для того 
чтобы российское ПО росло и раз-
вивалось стремительными темпами 
и в дальнейшем.

Беседовала 
Елена Владимирова
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